

# PLUS DE SURDITÉ !

Offre généreuse d'un livre Gratuit à toutes les personnes sourdes qui désirent entendre.



Les sourds de tous les pays se réjouissent de tout leur cœur de la nouvelle cure, digne de confiance, de la surdité. Cette cure rend l'ouïe, dans bien des cas qui jusqu'ici avaient été considérés comme désespérés.

Afin que chacun puisse connaître cette cure — de toutes façons la meilleure connue pour rendre l'ouïe — le spécialiste qui a perfectionné cette nouvelle méthode, toute de succès, a écrit un livre très intéressant et très utile, qu'il enverra absolument gratis à toute personne atteinte de surdité. Ce livre montre, de la façon la plus claire, les causes de la surdité et des bruits de la tête, et il indique la façon de recouvrer clairement et distinctement le sens de l'ouïe. Des dessins soignés, concernant les passages compliqués de l'oreille, et faits par les meilleurs artistes, illustrent ce livre.

Sproule, le spécialiste de la Surdité, auteur de ce livre désirable, a pendant vingt et un ans fait des recherches complètes au sujet de la surdité et des bruits de la tête, et sa nouvelle cure de la surdité, cure que couronne le succès, est la récompense de toutes ses patientes études. Actuellement il désire que tous ceux qui souffrent de la surdité à un degré quelconque, apprennent comment la science peut vaincre cette cruelle maladie.

Ne négligez pas plus longtemps votre surdité! Écrivez aujourd'hui même pour demander ce livre et apprenez comment on rend l'ouïe promptement et pour toujours. Nombreuses sont les personnes qui naguère, croyant que leur surdité était incurable, entendent parfaitement maintenant, pour avoir suivi les avis donnés dans les pages de ce livre.

Écrivez votre nom et votre adresse sur les lignes pointillées, coupez le coupon concernant ce livre gratuit, et envoyez-le par la poste à: Deafness Specialist Sproule, 409 Trade Building, Boston. Écrivez en français ou en anglais, le livre est en français.

**Coupon du livre Gratuit** M. Sproule, spécialiste de la Surdité, père de m'entendre et des bruits de la tête.

VOYER votre nouveau livre concernant la cure de la Surdité et des bruits de la tête.

NOM.....  
ADRESSE.....



## BIJOUX

Vrais bijoux de cachet artistique et élégants — Un choix immense. — Une satisfaction toujours garantie.

**NARCISSE BEAUDRY & FILS**  
BIJOUTIERS, HORLOGERS, OPTICIENS  
212, rue St-Laurent MONTREAL

## LIVRES A BON MARCHÉ, 15 cts chaque ou 7 volumes pour \$1.00

- |                 |                                      |        |
|-----------------|--------------------------------------|--------|
| H. ARDEL.....   | Le Rêve de Suzy.....                 | 1 vol. |
| J. THIERY.....  | Châteaux de Cartes.....              | 1 "    |
| J. de GASTYNE.. | Mère Crucifiée.....                  | 1 "    |
| E. CAPENDU....  | Le Capitaine Lachennaye.....         | 5 "    |
| P. SALES.....   | L'honneur du Mari.....               | 5 "    |
| X. de MONTEPIN  | La Femme Détective.....              | 5 "    |
| C. GUEROUULT..  | La Bourgeoise d'Anvers.....          | 5 "    |
| X. de MONTEPIN  | Le Crime de la Poivrière.....        | 4 "    |
| H. CONSCIENCE.. | Guerre des Paysans.....              | 1 "    |
| P. FEVAL.....   | Chouans et Bleus.....                | 1 "    |
| E. GABORIAU...  | L'Affaire de la Rue de Provence..... | 2 "    |
| E. BERTHET....  | Le Pacte de l'Amour.....             | 1 "    |
| A. MATTHEY....  | Vengeance Secrète.....               | 1 "    |
- Etc., Etc., Etc.

**LIBRAIRIE DÉOM FRERE**  
1877 Rue Ste-Catherine,  
MONTREAL

## Tue les Punaises

une application du Poison Liquide de LYONS suffit. Coute 25c. le gros flacon. Votre argent remis s'il ne donne pas satisfaction. Chez les marchands

# CAUSERIE MEDICALE — La Dyspepsie

S'il y a une maladie commune à beaucoup de gens aujourd'hui, c'est bien la dyspepsie.

La dyspepsie est un symptôme commun à une foule de maladies aiguës ou chroniques; et dans les cas même où ce symptôme devient assez prédominant pour sembler pouvoir constituer une espèce isolée, il reste subordonné à des états morbides très différents les uns des autres. Ou, autrement, on peut dire qu'il n'y a pas de dyspepsie essentielle; il n'y a que des dyspepsies; la dyspepsie n'est en somme qu'un symptôme, elle ne peut être considérée comme une maladie.

Je ne puis entrer ici, dans ce court exposé, dans tous les détails que demanderait cette vaste question des dyspepsies, je me contenterai d'en retracer les caractères principaux, d'en exposer les plus communes variétés et d'en indiquer succinctement le traitement.

En réduisant la digestion stomacale à sa plus simple expression physiologique, on voit en somme que cette digestion, comme tout acte digestif, se réduit à deux facteurs, qui sont: 1o des mouvements; 2o des sécrétions. Que les mouvements de l'estomac perdent leur régularité ou leur énergie, qu'ils deviennent trop lents ou trop précipités, qu'il n'y ait plus harmonie entre l'acte mécanique — mouvements — et l'acte chimique — sécrétions — il en résultera une digestion difficile, irrégulière, incomplète, c'est-à-dire de la dyspepsie. Que les sécrétions de l'estomac soient altérées dans leur quantité ou dans leur qualité, que l'acide et que la pepsine du suc gastrique ne soient plus en proportion voulue, et l'acte chimique de la digestion est imparfait, incomplet, c'est encore de la dyspepsie. Et quand on pense que les deux agents de la digestion — mouvements et sécrétions — ne peuvent se produire sans le concours de muscles, de glandes, de vaisseaux, de nerfs moteurs et sensitifs, et qu'il suffit qu'un seul de ces éléments soit altéré dans son fonctionnement pour que l'acte digestif tout entier en éprouve le contre-coup, il est facile à tout le monde, même à ceux qui n'ont aucune notion de physiologie, d'entrevoir la multiplicité des causes qui peuvent entraîner la dyspepsie.

Ces causes sont quelquefois faciles à saisir; dans d'autres cas elles sont livrées à des hypothèses. Il me serait difficile dans un article de journal d'exposer l'énumération de ces causes en détail; qu'il me suffise de parler des principales, surtout de celles observées le plus ordinairement au nord du continent américain.

Parmi les causes les plus fréquentes de dyspepsie, les unes sont locales et tiennent directement au fonctionnement imparfait de l'estomac, les autres sont le contre-coup d'une maladie générale ou d'une lésion d'un organe éloigné. Au nombre des premières se place la question de l'alimentation. Tel individu qui a pris l'habitude de stimuler les contractions de son estomac et d'en exciter la sécrétion au moyen de mets épicés, et surtout de boissons alcooliques, digérera mal et aura de la dyspepsie le jour où il cessera brusquement ce régime excitant; de même aussi que ce régime excitant indéfiniment prolongé finira par lui donner, non seulement la dyspepsie, mais du catarrhe de l'estomac, de la gastrite. Les gros mangeurs et les grands buveurs finissent pas distendre les parois de leur estomac, et par en amoindrir les fonctions musculaires; cette faiblesse des muscles est une cause de dyspepsie. L'excès contraire, la privation d'aliments, favorise également la dyspepsie. Les travaux excessifs, la vie sédentaire, les veilles, les peines morales, les chagrins, aboutissent au même résultat.

Dans la seconde catégorie, on comprend les dyspepsies qui dépendent de la maladie d'un organe plus ou moins éloigné. Les troubles dyspeptiques sont très fréquemment associés aux maladies du foie, aux maladies du ventre, aux maladies de coeur, aux maladies des reins, de la vessie, etc.

A une troisième catégorie appartiennent les troubles dyspeptiques qui dépendent d'une maladie générale, d'une diathèse, d'une névrose: anémie, chlorose, tuberculose, goutte, hypochondrie, état nerveux, etc.

Les troubles fonctionnels qui constituent la dyspepsie peuvent être, suivant leur prédominance, divisés en plusieurs variétés, mais je m'empresse de dire que ces divisions sont artificielles et les diverses variétés sont quelquefois associées chez le même malade.

Habituellement, la dyspepsie est accompagnée d'inappétence: le malade n'a pas la sensation de la faim, il se met à table sans appétit, et même à jeun il éprouve à l'estomac une sensation de plénitude; il se plaint parfois de crampes d'estomac. Une fois le repas commencé, il mange suffisamment, en ayant soin toutefois de laisser de côté certains aliments, certains légumes

qu'il sait par expérience lui être contraires. La digestion se fait lentement: elle est parfois accompagnée de ballonnement, de douleurs, de vomissements, etc. Le matin au réveil, le dyspeptique a la bouche sèche, amère; la langue est souvent recouverte d'un enduit, elle est pâteuse; la région de l'estomac est sensible; la constipation est la règle. Cet état des voies digestives retentit souvent sur l'économie toute entière; le malade se plaint de lourdeur de tête, de vertiges, d'inaptitude au travail; puis surviennent les symptômes secondaires de la dyspepsie, l'anémie, l'amaigrissement, l'hypochondrie.

Parfois les symptômes généraux prennent à la longue une notable intensité, le dyspeptique se plaint de palpitations et d'essoufflement; la peau prend un aspect pâle et l'émaciation devient si considérable, que parfois le médecin se demande en face de ces caractères, si la dyspepsie n'est pas sous la dépendance d'un cancer de l'estomac.

La dyspepsie flatulente est caractérisée par une abondante formation de gaz, qui s'ajoute aux autres troubles digestifs.

Le traitement des dyspepsies est variable suivant la nature et la cause de la maladie. C'est un traitement délicat et difficile, où maintes fois les médecins les plus renommés se sont trouvés embarrassés. Mais je puis dire que la base du traitement est dans le choix des aliments, le choix des boissons, la régularité dans l'heure des repas, un exercice convenable, le régime, en un mot, joue un grand rôle dans le traitement des dyspepsies.

L'emploi des alcalins, de l'eau de Vichy, quelques purgations salines, mais peu énergiques, pourront être conseillées.

Il est des dyspepsies qui sont peu améliorées par les médicaments alcalins et qui se trouvent bien de l'usage des acides. C'est au médecin à juger s'il y a lieu de prescrire les acides au lieu et place des alcalins.

Les dyspeptiques atteints de faim exagérée, de sensation de vide à l'estomac, de diarrhée après l'ingestion des aliments, devront en faire part à leur médecin traitant, qui leur prescrira un traitement particulier.

Les lavages de l'estomac ont parfois donné de bons résultats et peuvent être employés lorsque les autres moyens ont échoué.

Dr R. VILLECOURT,

Lauréat de l'Académie de médecine.

Il sera répondu à cette place à toutes les demandes concernant la santé, l'hygiène et les sciences médicales en général, accompagnées d'une somme de 10 cents, exigée par l'administration de l'Album.

Pour les sujets qui ne pourraient être traités dans un journal comme le nôtre, nos lecteurs et lectrices pourront demander une réponse personnelle, moyennant une rétribution de 25 centimes pour frais de rédaction.

La correspondance sera toujours confidentielle et devra être adressée au docteur R. Villecourt, à l'Album Universel, 51 rue Sainte-Catherine Ouest, à Montréal.

Maria P. — 1o Non; 2o Oui, c'est mon avis; 3o Lotionner votre visage tous les soirs avec la solution suivante, que vous pouvez demander à un pharmacien:

Sublimé . . . . . cinq grains  
Alcool . . . . . une once  
Teinture de benjoin . . . . . 1/2 once  
Eau de rose . . . . . dix onces

Rose. — Vous paraissez atteinte plus au moral qu'au physique. Ce n'est pas votre corps qui souffre, c'est votre esprit. Dans ce cas, c'est plutôt votre directeur de conscience qui peut améliorer votre état. Les médecins soignent le corps et l'esprit en même temps dans certaines affections mentales, mais dans votre cas, ça n'est guère possible.

C. T. U. — En prenant tous les soirs en vous couchant une pilule d'extrait d'opium de un grain, vous arriverez à calmer ces douleurs.

Médéric. — Vos cheveux sont peut-être trop secs, c'est ce qui fait qu'ils sont si cassants. Essayez donc le mélange suivant tous les matins pendant une dizaine de jours:

Huile de ricin . . . . . une once  
Rhum . . . . . une once  
Teinture de Quinquina . . . . . une once

Avoir soin de bien secouer la bouteille avant de l'employer, pour que le mélange soit parfait.

### SUPERIEUR A TOUS

Dans les affections persistantes de poitrine, comme dans le traitement des bronchites chroniques, le BAUME RHUMAL est recommandé comme supérieur à tous les remèdes existants.

## CHAMPAGNE DRY-ROYAL DE ACKERMAN



AUSSI BON QUE LE PLUS DISPENDIEUX POUR LA MOITIÉ DU PRIX  
SEULS AGENTS AU CANADA. **J.M. DOUGLAS & C<sup>IE</sup>** MONTREAL

## Si vous souffrez d'Ulcères

Varices

Eczema

"Jambe de Lait"

ou de toute autre maladie de la peau

ÉCRIVEZ-NOUS.

Nos conseils ne vous coûteront absolument rien. Nous pouvons vous aider et le ferons volontiers.

**The Dr Wilson Medical Co.** 204 rue St-Jacques

## FERDINAND MORETTI

TAILLEUR FASHIONABLE

IMPORTATIONS DIRECTES d'Europe, des étoffes les plus nouvelles et de la plus indiscutable élégance

COUPE GARANTIE

Téléphone Bell MAIN 2681

1658 rue Notre-Dame (2 portes de la cote St-Lambert)

### LA CURE DU DR. CHAGNON

CONTRE LA GRIPPE MAUX DE TÊTE, NEURALGIE, RHUMATISME, Etc. EST INFAILLIBLE

Si votre pharmacien n'en a pas, envoyez 25c. en timbres du Canada ou des E.-U., et vous en recevrez une boîte par le retour de la malle.

**CHAS. E. CHAGNON, Arctic, R. I.**

### ANTI-KOR LAURENCE

Remède sûr et efficace pour enlever promptement et sans douleur les Cors, Verrues et Durillons. Énergique, Inoffensif et Garantit. Envoyez par la poste sur réception du prix, 25c.

**A. J. Laurence, Phar., Montréal**

**PLUS DE CORS AUX PIEDS**